

de las instituciones sociales se anuncia y se prepara como una revolución de los espíritus. Todo ideal pensado está ya en los comienzos de su realización.

### III.—HUMANIDAD

1. *La solidaridad humana es la forma superior del patriotismo.* Los límites naturales de los pueblos no son políticos, sino sentimentales: se extienden hasta donde llega la simpatía. Cuando se escucha la sola voz del corazón, patria es el terruño; cuando prima el interés político, patria es la nación; cuando habla el ideal, patria es la humanidad. Y en el desarrollo histórico de este sentimiento podemos decir que el terruño expresa el patriotismo del pasado, la nación el patriotismo del presente, la humanidad el patriotismo del porvenir.

La solidaridad de sentimientos se atenúa por grados, de la familia al terruño, a la región, al Estado, a la raza, a la humanidad, pero no se transforma en crueles sentimientos de antipatía, no puede ser odio.

La innoble agresividad que hiere